



Relaciones parlamentarias

entre Chile y Corea del Sur

1, abril de 2022

Autor

Pablo Morales Estay
Email: pmoralesestay@bcn.cl
Tel.: (56) 22701888
N° SUP: 134334

Resumen

La conmemoración de los 60 años de relaciones bilaterales entre Chile y Corea del Sur, se vislumbra como una oportunidad para reimpulsar el intercambio parlamentario entre ambos Congresos, con el fin de retomar el nutrido intercambio que desde 1990 han cimentado las actuales relaciones. En la presente minuta se da una breve revisión a los principales hitos legislativos binacionales durante la última década.

Introducción

Si bien la primera visita de una delegación coreana a Chile fue en julio de 1977, el intercambio parlamentario entre ambos países tomó fuerza junto con la llegada de la democracia a nuestro país, experimentando una nutrida agenda a lo largo de la década de los '90.

No obstante, tras el inicio de las negociaciones para el Tratado de Libre Comercio entre ambos países, el intercambio parlamentario se reimpulsó fruto del interés que generaba el acuerdo comercial. Fue así como entre septiembre de 2002 y junio de 2012, se realizaron 13 visitas de delegaciones tanto chilenas como coreanas, siendo dos de ellas en marco de la visitas presidenciales a Seúl.¹

Desde entonces, si bien la frecuencia del intercambio parlamentario disminuyó, existen importantes hitos que fortalecieron los vínculos binacionales, entre los que destaca la visita en 2015 de la Presidenta de Corea del Sur, Geun-Hye Park a nuestro país.

A continuación, una revisión de los principales hitos en la relación parlamentaria Chile-Corea durante la última década:

¹ Para más antecedentes, ver “Dos voluntades para el desarrollo: 50 años de relaciones entre Chile y Corea” - Capítulo “Intercambio parlamentario Chile-Corea del Sur” (Pag.97). En: <http://bcn.cl/2z96m>

Intercambio parlamentario 2012-2022

Tal como se mencionó anteriormente, durante la última década, es posible apreciar una disminución en el número de visitas parlamentarias entre ambos países, luego del ímpetu que generó el retorno a la democracia, la materialización del TLC y su posterior seguimiento. Sin embargo, tras ello, la continuidad del intercambio parlamentario ha estado impulsado por las visitas presidenciales tanto de Corea a nuestro país como de Chile a la nación asiática.

Fue así como en abril de 2012, en marco de la gira por Asia, el Presidente Sebastián Piñera visitó Corea (Vietnam y Japón), junto a una comitiva oficial compuesta por los senadores Eduardo Frei, José García Ruminot y Carlos Larraín, junto a los diputados María Angélica Cristi y Tucapel Jiménez.²

Tres meses más tarde, visitó nuestro país una delegación coreana integrada por Choi Yeon-hee, presidenta de la Comisión de la Mujer, las diputadas Kim Ok-lee y Lee Ae-jo, se reunieron con el vicepresidente de la Cámara, Miodrag Marinovic, y los miembros de la Comisión de Familia, diputados Jorge Tarud, Eugenio Bauer y Jorge Sabag, para intercambiar experiencias legislativas en materia de género y familia.³

En abril de 2015, la visita de la presidenta de Corea del Sur, Geun-Hye Park a Chile, en contexto de su gira oficial por Sudamérica para impulsar los lazos comerciales y políticos entre Seúl y “el continente de las oportunidades” como lo denominó la mandataria, marcó la agenda binacional. La visita oficial de dos días estuvo integrada por una numerosa delegación compuesta por funcionarios, representantes políticos y ejecutivos de más de 100 empresas surcoreanas, en lo que fue la mayor delegación comercial de la historia del país.⁴

La mandataria asiática fue recibida en el Palacio de La Monera por la Presidenta Michelle Bachelet, con una cena en su honor que contó con la asistencia de ministros y parlamentarios nacionales. Mientras que al día siguiente, la presidenta Park se reunió en Valparaíso con el presidente del Senado, Patricio Walker, donde dieron revisión de las relaciones y su interés por profundizarlas.

En abril de 2019, en marco de la gira presidencial por Asia, el Presidente Sebastián Piñera visitó Corea del Sur, junto con una delegación compuesta por autoridades, como el canciller Roberto Ampuero, el embajador para el Asia Pacífico, el expresidente Eduardo Frei, empresarios y parlamentarios.⁵

Entre los representantes del Congreso que acompañaron al mandatario, estuvo el presidente del Senado, Jaime Quintana, los diputados Alejandro Santana, Francisco Undurraga, Javier Macaya, Pepe Auth y Carlos Abel Jarpa, además de la senadora Ena Von Baer.

Dos años más tarde, ya en nuestro país, en agosto de 2021 el vicepresidente del Senado, Jorge Pizarro, recibió la visita protocolar del embajador surcoreano Keun Ho Jang, como antesala de la conmemoración de los 60 años de relaciones bilaterales a realizarse en 2022.

² BCN, “Dos voluntades para el desarrollo: 50 años de relaciones entre Chile y Corea” - Capítulo “Intercambio parlamentario Chile-Corea del Sur” (Pag.97). En: <http://bcn.cl/2z96m>

³ Ibid.

⁴ MOFA, “Visita de Estado de la Presidenta Park, Geun-Hye”. En: <http://bcn.cl/2z9c6>

⁵ Presidencia, “Presidente Piñera valora fructífera y positiva gira a China y Corea del Sur”. En: <http://bcn.cl/2z9cg>



En dicha oportunidad, el embajador expresó el interés de ambos países por profundizar la cooperación y su voluntad por promover un intercambio más frecuente entre los parlamentos, aprovechando la posibilidad de agendar reuniones virtuales, a la espera de mejores condiciones sanitarias. “Según la filosofía coreana se cumple un ciclo de vida y nuestra voluntad es fomentar nuestra relación bilateral en el ámbito de la cooperación en el área ciencia, tecnología, ciberseguridad, hidrógeno verde, entre otros aspectos”, dijo el embajador Keun Ho Jang.⁶

Conclusiones

La conmemoración de los 60^o de relaciones bilaterales entre Chile y Corea, es sin duda una oportunidad para reimpulsar -desde el Congreso- una agenda de trabajo binacional. El positivo intercambio político y técnico experimentado durante las últimas décadas, es un motivo suficiente para vislumbrar el potencial que existe entre ambos países, dado el interés recíproco y las similitudes democráticas.

Tal como ha ocurrido en otras materias, donde la cooperación e intercambio de experiencias ha permitido profundizar el conocimiento, la promoción del intercambio parlamentario binacional ayudará a nutrir el debate legislativo y la elaboración de políticas públicas, en materias donde ambos países compartan intereses o una basta experiencia, como lo es la ciencia y tecnología, la minería, telecomunicaciones, astronomía, agricultura, gobierno digital, entre otros ámbitos.

⁶ Senado, “Chile y Corea del Sur cumplirán 60 años de relaciones diplomáticas: instan a fomentar el intercambio”. En: <http://bcn.cl/2z94x>